

Traits de protection.

Bertrand de Salluces est sur le pont d'une rivière; ce pont s'effondre tout à coup. Une main invisible le retient dans sa chute, et une voix lui dit: "C'est moi, Michel, qui vient t'arracher à la mort; repens-toi et fais pénitence."

Guillaume de Thou, sur le champ de bataille, sent déjà l'épée du capitaine ennemi toucher sa tête, quand tout à coup l'Archange soulève la main de ce capitaine en disant: "Je t'ordonne de l'épargner, je lui laisse trois jours de vie pour qu'il se réconcilie avec Dieu et qu'il se prépare à la mort, car il est un de mes plus dévots serviteurs."

Au siège de la Rochelle, une grosse pierre tombe sur la tête de Louis XIII sans lui faire aucun mal. Ce roi, dit une chronique, fut sauvé par saint Michel, et le monarque, par reconnaissance, alla déposer cette pierre dans le sanctuaire de saint Michel.

Un pareil danger avait menacé Louis XI à Alençon. Persuadé, d'autres disent averti par l'Archange lui-même, que saint Michel l'avait préservé de la mort à laquelle il ne songeait guère à ce moment, il fit à pied le pèlerinage du Mont Saint-Michel, portant en offrande la pierre et le morceau d'étoffe qu'elle avait arraché à ses habits royaux et les suspendit à une chaîne de fer au pied du crucifix qui ornait la basilique de l'Archange.

Saint Michel, l'Ange Gardien des Papes

Une croyance générale assigne saint Michel pour ange gardien au Pontife régnant.

"L'homme constitué en dignité, nous dit saint Thomas, a pour guide de sa *personne privée* un ange d'un ordre inférieur; mais pour bien gouverner la multitude qui lui est confiée, il est éclairé par un ange supérieur."

D'après ce principe, il convient que le Souverain-Pontife, chef visible de l'Eglise militante, ait pour ange gardien le chef des milices angéliques, celui même que Dieu a établi pour gouverner en son nom l'Eglise militante.